

六大都市ニ特別市制實施ニ關スル法律案特別委員會議事速記録第四號

昭和八年三月二十三日(木曜日)午後一時
十九分開會

○委員長(侯爵大久保利武君) ソレデハ是カラ開會イタシマス

○子爵大河内輝耕君 昨日司法大臣カラ少
年教護法ノ同意スベカラザル點ニ付キマシ
テ色々御示シテ蒙ッタノデスガ、尙示其點ヲ

能タ見テ見マスルト、此條文ノ一條八條九
條四條六條ト云フヤウナ點ニ關シテ居ルヤ
ウニ存ジマス、ソレデ仔細ニ其點ヲ研究シ
テ見マスルト云フト、其方ダケ修正スルコ

思ハレマス、就テハ其修正サヘスレバ此法
案ハスカカリ通シテモ宜イヤウニ思ハレマ
スノデスガ、其點ハ如何デゴザイマセウカ、
問題ハ大分具體的ニ當リマスカラ、或ハ政
府委員カラ御説明下サテモ何方デモ宜シ
ウゴザイマスガ、其點ヲ一應御意見ヲ承知
シタイ

○國務大臣（小山松吉君） 昨日モ申上ゲマ
シタガ、此少年教護法案ハ、第一ニ感化法
ノ精神トスル所ト違タヤリ方ヲシヤウト
云フコトガ私共ガ同意ヲ致シ兼ネル理由ノ
一ツデアリマシテ、其次ニ各條項ノ中デ完

全デナイト云フモノヲ指摘シテ申上ゲタノ
デアリマスガ、只今ノ大河内子爵ノ御尋ノ
ヤウニ、昨日私ガ指摘イタシマシタ條文ヲ
修正シタナラバ同意スルカト云フ御趣意ノ
ヤウデアリマシタガ、實ハ此少年教護法案
ト云フモノハ斯ウ云フ立前ノ下ニ立法イタ
シマスルコトハ少シ考ヘテ見ナケレバナラ
ヌ事情ガアルノデアリマス、ソレヲ一ツ申
上ゲマスト、只今法制審議會……是ハ臨時
法制審議會ノ時代カラデアリマスガ、臨時
ノ醇風美俗ニ基イテ法律ヲ改正スルト云フ
趣旨ノ下ニ、民法ノ親族法ト相續法ノ改正
ヲスルコトニナリマシテ、臨時法律審議會
ハ其要綱ヲ議決イタシマシテ、サウシテ今
民法改正ノ調査委員會ニ於テ立案ヲシテ居
ルノデアリマス、デ其立案條文モ略、出來
テ居リマスガ、ソレニ依リマスト、民法ノ
親族編ガ可ナリ條文ガ變更サレマス、現ニ
モ今度ハ改正サレルコトニナフテ居リマス、
ソレカラモウ一ツ、御承知デアリマセウ
ガ、家事審判所ト云フモノモ制定スルコト
ニナ、テ居リマス、是モ臨時法律審議會ニ於

出来テ居リマス、ソレデチヨット御参考ニ申
上ゲマスト、民法ノ今ノ八百八十二條ニ當
ル所ハ「親權ヲ行フ父又ハ母ハ必要ナル範圍
内ニ於テ自ラ其子ヲ懲戒シ又ハ家事審判所
ノ許可ヲ得テ之ヲ感化院矯正院其ノ他之ニ
準ズル施設ニ入ルルコトヲ得」ト云フコトニ
ナリ、親權其他ニ付テモ大分新タニナッテ
居ルヤウデアリマス、家事審判法モ之ニ準
ズベキ規定ガアルノデアリマシテ、是ハ遠
カラズ議會ノ協賛ヲ經テ法律トナルベキモ
ノダト思テ居リマス、一方ニ於テ斯ウ云フ
風ニ法律ノ制定ノ完備スルコトガ近付イテ
居ルノデアリマスカラ、現行ノ感化法ガ完
全デナイコトハ是ハ司法當局モ認メテ居ル
ノデアリマス、感化法ハ御承知ノ通リ明治
三十三年ノ制定デアリマシテ、其後一二改
正イタシマシタケレドモ、今日ノ時勢ニ適
應スペキ法律デナイノデアリマスカラ、感
化法ヲ改正シナケレバナラヌト云フコトハ
政府モ認メテ居ル次第デアリマスガ、少年
教護法ノヤウナモノヲ作ルトスルナラバ今
度制定セラルベキ民法家事審判所法其他之
ニ關係スル幾多ノ法令ヲ研究イタシマシテ、

サウシテ慎重ニ審議シタ上デ立案ヲスル必
要ガアルト思フノデアリマス、ソレデ只今
大河内子爵ノ御尋ノヤウニ此條項ヲ修正シ
タナラバ此案ニ同意スルカト云フ御尋ニ對
シテハ、只今御答ヲ致シ兼ネルノデアリマ
ス、モット進ミマシテ此條文ヲ斯ウスル、此
條文ヲ斯ウスルト云フコトニナリマシテモ、
私トシマシテハ他ノ閣僚トモ相談ヲ致シマ
セヌト、チヨット此案ニ御同意スルト云フコ
トハチヨット申上ゲ兼ネルノデアリマス
○子爵大河内輝耕君 サウ致シマスト、此
親族法中家事審判所制度、サウ云フモノガ
色ニ御改正ニナル迄此改正ハ止メテ置ケノ
ダト云フコトニナレバ、立法ノ必要カラシ
テ實際ノ改正ハ出來ナクナルノデ、誠ニ事
業ノ爲ニ遺憾ノヤウニ思ヒマスガ、私モ能ク
素人デ存ジマセヌガ、親族法ノ改正ト云フ
ヤウナコトハ容易ナコトデナイノデ、何時
出來ルカ殆ド見當ガ付カナイト思フ、又出
來テ見タ所デ是ガモノニナルコトハ容易ナ
コトデナカラウト思ヒマス、サウ云フモノ
ニ是ガ御付合ヒシテ居タラ何時迄經テモ
出來ナイト思ヒマス、是ハ此儘ニシテ置イ
テサウシテ親族法中家事審判所ノ方ガ決マ

○子爵大河内輝耕君 是ハ司法省ニ對シテノ御問ヒガ重複スルカモ知レマセヌノデ誠ニ恐縮デゴザイマスガ、今一應伺ヒタノデアリマス、只今内務省ノ政府委員カラ指摘サレマシタ此六條ノ教護委員ト、ソレカラ第八條二項ノ「適當ナル施設若ハ家庭ニ委託シ又ハ少年教護委員ノ監督ニ付スルコトヲ得」、之ニ對スル御意見ハ如何デアリマセウカ、是ハ一時間題ガ出タカモ知レマセヌガ、誠ニ恐縮ニハ存ジマスガ、簡単デ宜シウゴザイマスカラ御説明ヲ願ヒタイト思ヒマス

○國務大臣(小山松吉君) 御答イタシマスガ、此少年教護委員ト云フモノガドウ云フ仕事ヲスルノデアリマスカ、「勅令ノ定ムル所ニ依リ」トアリマシテ、其案ヲマダ拜見シマセヌカラ分リマセヌガ、此後ノ第八條ノ第二項ノ「監督ニ付スルコトヲ得」トアリマスカラ、少年ニ對スル監督ヲスル是ハ人ダト思ハレルノデアリマス、所ガ此監督ト云フノハドウ云フコトヲスルノデアリマスカ、此第八條ノ一號ニ依リマスト親權又ハ後見ヲ行フモノナイモノガ少年教護院ニ入院セシメラレルノデアリマスガ、之ニ「前項ノ處分ノ外」トアリマスカラ、斯ウ云フ親權又ハ後見ヲ行フモノノナイ少年ニ對シ

テ少年教護委員ガ監督スルト云フト、ドウモ親權ヲ行フヤウナコトニナルヤウニ思ヘマスルト、ナンカ或ハ一種ノ懲戒行爲モ出

レルノデハナイカトモ思ハレマス、之ニ對シテハ司法省トシテハ疑ヒヲ持テ居ルノデアリマス、ノミナラズ是ガ一體感化院ノ院長ガ在院者及ビ假退院者ニ對シテノミ親

權ヲ行フト云フ原則カラ申シマスルト、是非擴張シテ居ルノデアリマスカラ、斯ウ云フコトハシテ宜イノカドウカ、宜イトスレバモウ少シ少年教護委員ノ少年ニ對スル權限ヲ明瞭ニシナケレバ是ハ問題ガ起リマス、感化法制定當時ノ少年ト違テ、今日ノ少年ハ色ニムヅカシイ問題ヲ提出スルモノガ多イノデアリマス、ソレカラ此監督者ニ對シテ少年側ニ立テ色ニナ策動スルモノモ是ハナイトハ限リマセヌ、サウ云フ事端ノ發生スル虞レノアル規定ハ餘程綿密ニ分リ易ク、誰ガ見テモ疑ヒガナイヤウニシナケレバナラスト思ヒマス、此案デハ其點ハ解釋上幾多ノ疑問ガアルノデアリマス

○子爵大河内輝耕君 是ハ司法省ノ提案デモナシ政府ノ提案デモナインデアリマスカ

ラ、サウ云フコトヲ司法大臣ニ伺フノハ穏

長官ガ云々ト云フ條文ガドウ云フ風ニナリマセウカ、第一項ヲ承ケテ來タ第二項ノ條文ガドウ云々タ意味ニナリマスカ、其處ヲ私共又疑フノデアリマス、繰返シテ申上ゲマスガ、ドウモ文字ヲ私モ色ニ考ヘテ見マシテ、決シテ特ニ反對スルノデハナイノデスガ、昔感化法ニ付テハ多少研究シタコトガアリマスカラ色ニ考ヘテ見マシタケレドモ、

ドウモ少シ位文字ヲ取替ヘテ見テモ疑問ガソレカラソレヘト出ルヤウニ私ハ考ヘマス

○子爵大河内輝耕君 民法上ノコトニアリマシテ、行政ト違ヒマスカラ權限ヲ明ラカニ一二ト書ケト言テモソレハ言フ方ガ無理カモ知レマセヌケレドモ、何カソンナ風ナコトデモ司法省デ御氣附ノコトガゴザイマスマイカ

○子爵大河内輝耕君 サウ致シマスト、監督ト云フコトヲ保護ト云フヤウナ意味ニ變ヘレバ、宜シイト申上げテハ惡ウゴザイマスガ、根本ニ御反對 NANDカラ宜シトイ云フ御答ハ取レマセヌガ、先づハ一步ハ進メ得タモノダトスウ云フヤウニ承知シテ宜シウゴザイマスカ

○國務大臣(小山松吉君) 何モ氣附イテ居ラヌヤウデスガ

○子爵大河内輝耕君 内務省ノ方ニ伺ヒマスガ、是ハ伺ヒ違ヒデアレバ取消シマスガ、只今司法省ノ方カラ伺フト此條文ガ大分疑ハシイモノガ多イ、ソレデ無論サウスレバ同意スルトハ言ハレナイケレドモ、茲ニ此教護委員ノ權限ヲ明ニスレバ幾ラカ

悪イ中ニモ宜クナタモノダト云フヤウナ風ノ御説明ニマア承知シタノデスガ、如何

デセウカ、此監督ヲ止メテ保護ニスルト

カ、或ハモウ少シ此少年教護委員ノ權限ヲ

明ニスルトカ云フヤウナコトハ、如何ナモ

ノデゴザイマセウカ、又案デモ出シテ戴ケ

バソレニ依フテ審議ヲ進メテ行ク便宜ニモ

ナルノデゴザイマスガ、少シ是ハ無理ナ質

問カモ知レマセヌガ如何デゴザイマスカ

○政府委員(丹波七郎君) 只今大河内子爵

ノ御尋デアリマスルガ、此教護委員ヲドウ

スルカト云フ點ニ付キマシテ、是ハ實ハ只

今御話ノ通リニ衆議院提出デアリマスルノ

デ勅令等ノ用意ガ今出來テ居ナイノデアリ

マスガ、第六條ニ「道府縣ハ勅令ノ定ム所

ニ依リ少年救護ノ爲少年教護委員ヲ置クベ

シト云フコトニ相成タマシテ、ソレ

テ居リマス、其明瞭ニ致スコトニ付キマシ

テハ固ヨリ司法當局ト御相談ヲ致スコトニ

致シマス

○松村義一君 先程司法大臣ハ臨時法制審

議會ニ依フテ民法ノ親族編、相續編ノ現行ノ

八百八十二條ノ條文ガ變ルト云フコトヲ御

話ニナッタノデアリマスガ、モウ一度恐縮デ

ゴザイマスガ、ユックリ私ガ書取り得ルヤ

ウニ、政府委員カラデモ宜シウゴザイマス、其案文ヲ御讀上ゲヲ願ヒタイト思ヒマ

ス

○國務大臣(小山松吉君) 親權ニ關スル部

分ガ可ナリ變テ居リマスガ、唯私ガ申上げ

マシタノハ、八百八十二條ノ條文ヲ申上ゲ

タノデアリマスガ、八百八十二條ガ斯ウ云

フ風ニ變ルノデアリマス、「親權ヲ行フ父又

ハ母ハ必要ナル範圍ニ於テ自ラ其子ヲ懲戒

シ又ハ家事審判所ノ許可ヲ得テ之ヲ感化院

矯正院其他之ニ準スヘキ施設ニ入ルルコト

ヲ得」其外ハ直接關係ノナイコトデアリマ

ス、是ハ感化法ニ關係ノアル條文デアリマ

スカラ申上ゲマス

○松村義一君 私ハ昨日モ申上ゲタノデア

リマスガ、此委員會ニ於ケル此少年教護法

案ノ審議ニ付テ、今日ノ制度ニ、於キマシ

テ、非常ナ不愉快ヲ感スルノデス、昨日モ

申上ゲマシタヤウニ司法大臣ハ色ニ此法案

ニ對スル反對ノ理由ヲ御述ニナリマシタ、

ソレハ昨日モ私ガ申上ゲマシタヤウニ、衆

議院デハ御話ニナッテ居ラヌ、司法大臣ハ此

條文ガ變タカラ自分ハ申スノダト云フ御

話デアリマスケレドモ、成程文字モ變タテ居

ル所モゴザイマス、併ナガラ司法大臣ガ反

對ヲナサイマシタ其根本ノモノハ、矢張リ

反對ヲ唱ヘズ、貴族院ノ本會ニ於テ反對ヲ

唱ヘラレテ居リマス、ソレニ對シテハ昨日

申上ゲマシタヤウニ、其大臣ノ御態度ハ誠

ニ遺憾千萬デアルト云フコトヲ昨日モ申上

ゲマシタガ、只今モ左様ニ、考ヘテ居リマ

ス、所ガ今日又大河内子爵ノ質問ニ對スル

御答ニ依リマスト此法案ハ感化院ノ精神ニ

反スルト云フ御話ガアリ、臨時法制審議會

ニ於テ立案サレテ居ル民法ノ親族編、相續

編、家事審判ナドノ規定ニ依フテ更ニ能ク

考究ヲシナケレバナラヌ、感化法ノ改正ハ

必要デアルケレドモ、此改正ニ際シテハ是

等ノコトヲ能ク斟酌シテ考ヘナケレバナラ

ス、斯ウ云フ御話ガ又出タ、是亦初メテノ

コトデアリマス、サウスルト此法案ハ根本

的ニ不完全ナモノデアルカラ更ニ立派ナ案

ヲ得タイト云フ御話デゴザイマス、其事ハ

衆議院デハ御話ニナッテ居ラヌ、昨日モ此本

會デ御話ニナッタ、今日忽然トシテサウ云フ

ヤウナ御意見ガ出タノデアリマス、是ハ私

共ガ議會ニ於テ職務ヲ盡シマス上カラ申シ

テ誠ニ、遺憾千萬ナコトデアルノデアリマ

ス、若モ親族相續ノ改正、或ハ假審判法ノ

規定期ト云フヤウナモノ、其他ニ依リマシテ、

テ、能ク衆議院ノ方デモ之ヲ了得イタシマ

シタナラバ、衆議院デ之ヲ否決ニナッテ居

タカモ知レナイ、サウスレバ私共ハ斯ウ云

フ案ヲ審議スル必要ガナクナッテ來ル、所ガ

衆議院デハサウ云フコトヲ御話ニナッテ居

ラヌデ、コチラニ於テ初メテ御話ニナルモ

ノデスカラ、又私共ハ審議ヲシナケレバナ

ラヌ、斯ウ云フコトニ相成タノデアリマ

ス、是ハ憲政ヲ立派ニ進メテ行ク上カラ申

シマシテ誠ニ遺憾千萬デアルノデアリマ

ス、忌憚ナク申上ゲマスナラバ、司法大臣

ノ態度ハ憲政ニ反スルモノト申サナケレバ

ナラヌト私ハ敢テ言明シマス、サウ申サナ

ケレバナラヌ、衆議院デモ同ジコトヲ貴族院

ニ於テノ審議ガ出來テ、初メテ本當ノ會議ニ於テハ言ハ

ルモノト思ヒマス、ソレヲ一方ニ於テハ言ハ

ズ、今ニナッテカラ貴族院ニ於テ言フト云フコ

トハ、憲政ノ進行上非常ニ不都合ナコトデ

アル、左様ニ私ハ敢テ申上ゲマス、申上ゲ

テ憚ラヌト思ヒマス、ソレカラ臨時法制審

議會ニ於ケル親族相續ノ改正ニ依フテ審議

シナケレバナラヌト云フ例トシテ、現行法

ノ民法八百八十二條ニ斯カル條文ガアル、

リガナイノデス、ソレニ依フテ特ニ此感化法

ヲ改正スルニ當テ、特ニ條文ニ付テ考へナケレバナラヌ程ノコトハナイ、ドウカト申シマスト云フト、現行ノ民法第八百八十二條ニ依リマスルト云フト「親權ヲ行フ父又ハ母ハ必要ナル範圍内ニ於テ自ラ其子ヲ懲戒シ又ハ裁判所ノ許可ヲ得テ之ヲ懲戒場ニ入ルコトヲ得」斯ウ云フ規定ガアル、ソレカラ今度改正ヲサレムトスルモノデモ、唯假審判所ノ許可ヲ經テ云々ト云フコトダケデアリマスルノデ、其點ニ依テ是ハ感化院ニ入ルカモ知ラヌ、又矯正院ニ入ルカモ知ラヌト云フコトハ假審判所ニ於テ決メル、今日ニ於テモ實際ハ此現行法デヤ、テ居リマス、大シタ之ニ依テ何ハナイト思フ、其他ノコトニ付テ或ハ斯ウ云フコトガアルカモ知レマセヌガ、ソレハ御述ニナラナイカラ分リマセヌ、サウシテ昨日色ニ御述ニナフタ反對デアル理由ハ、私昨日追及シテ申上ゲタヤウニ、何モ理由ニナラヌ、忌憚ナク言ヘバ理由ニナラヌ、昨日御話ニ付テ、私此處デ申上ゲマシタノデスケレドモ、アレカラ歸フテ能ク考ヘマシタガ、矢張リドウモ理由ニナラヌ、ドウモ御話ニナルコトガ、我我ノ本當ニ首肯スペキ理由ニナラヌ、而モサウ云フコトガ度々變ルト云フコトハ、昨

之ニ對スル反對ノ隱レタル理由ガアルノデハアルマイカト云フコトヲ、ドウモ疑ハザルモノハ言フコトハ出來ヌ、言ヒニクイコルモノハ言フコトハ出來ヌ、言ヒニクイコルコトヲ得」斯ウ云フ対スルノデアリマス、是ハ極メテ不公明、憲政ヲ毒スルモノデアリマス、斯様ニ考ヘル、寧ロ本當ニ反對ノ理由ガアルナラバ、能ク忌憚ナク御話下ス、テ、初メカラ其事ヲ御話ニナフテ忌憚ナク此委員會ニ於テ協議セラレタガ宜イデハナイカ、斯様ニ考ヘマス、折角此感化ノコトヲ一層成績ヲ擧ゲヤウト云フヤウナ考デ、斯ウ云フ法案ヲ衆議院が出来サレテ、ソレガ司法省ノ、ドウモ了解シ得ザヤルウナ反對理由ニ依テ、遂ニ審議ガ甚ダ抄ラヌト云フコトハ、誠ニ私ハ憲化法ニ認メテアル原則カラ、感化院ノ性質ト相容レナイモノガアルト云フコトハ、ソレカラ此各條項ハ衆議院ニ於テ修正セラレテ、貴族院ニ廻フテ委員會デ修正シテ、前ニ私ガ見タ案ト違フタモノガ出来テ居リマスガ、是デモ尙ホ不完全デアルト云フコトヲ申上ゲタノデアリマス、デ今日ハ新シイコトヲ又申上ゲマシタ、ソレハ申上ゲル必要ガアフタノデ、之ヲ訂正、不當ナリトスル場合ヲ修正シタラバ、同意スルカト云フ大河内子爵ノ御尋ニアリマス、問ガ自然ガ同意ヲスルカト云フ先程ノ大河内子爵ノアリマス、サウシテ今日ノ御意見ハ司法省ニ於キマシテモ全般的ノ御意見トシテ伺フタノデアリマス、ソレニ對シテ御答ニナフタノデアリマス、サウシテ今日ノ御意見ハ御尋ニ對スル御答デゴザイマスルガ、詰リテ居フタ、全般的ノ御意見トシテ御答ニナラバ御答ヘニナルベキ事柄デアリマス、新ナル質問ニ對スル特別ナ質問ニ對スルモノデハナイ、全般ニ對スル質問デアル、之ヲ私ガ申シマシテ先づ新タナ問題デ、衆議院ニ於テ

○松村義一君　只今ノ司法大臣ノ御辯明ニ對シテ更ニ申上ゲマス、衆議院ニ於テノ委員會ノ速記録ヲ見マスト、司法大臣ガ御答見マス「山耕委員、私ハ本日此少年教護法ノ質問ノ趣旨ニ對スル、御答ダケヲシタノデ、私ハ俄ニ呼出サレマシテ委員會ニ出テ申上ゲタノデ、ソレ以外ニ私ガ此提案ノ説明ヲスル必要ハナイノデアリマス、是ハ司法省ノ提案シタモノデハナイノデアリマス、全部申上ゲナケレバナラヌト云フコトハナイト信ジテ居リマス、デ昨日申上ゲタノハ感化法ニ認メテアル原則カラ、感化院ノ性質ト相容レナイモノガアルト云フコトハ、ソレカラ此各條項ハ衆議院ニ於テ修正セラレ、貴族院ニ廻フテ委員會デ修正シテ、前ニ私ガ見タ案ト違フタモノガ出来テ居リマスガ、是デモ尙ホ不完全デアルト云フコトヲ申上ゲタノデアリマス、ソレハ申上ゲル必要ガアフタノデ、之ヲ訂正、不當ナリトスル場合ヲ修正シタラバ、同意スルカト云フ大河内子爵ノ御尋ニアリマス、問ガ自然ガ同意ヲスルカト云フ先程ノ大河内子爵ノアリマス、サウシテ今日ノ御意見ハ御尋ニ對スル御答デゴザイマスルガ、詰リテ居フタ、全般的ノ御意見トシテ御答ニナラバ御答ヘニナルベキ事柄デアリマス、新ナル質問ニ對スル特別ナ質問ニ對スルモノデハナイ、全般ニ對スル質問デアル、之ヲ私ガ申シマシテ先づ新タナ問題デ、衆議院ニ於テ

今迄質問ノアリマシタ所ニ何ノ無理ガゴザ
イマセウカ、尙ホ私附加ヘテ申上ゲマス、司
法大臣ノ大體ノ御意見ハ司法大臣ト云フ御
立場カラ考ヘマスト云フト、司法大臣ノ御
所管ニナリマスル少年法ト云フコトニ關聯
シテ、是ガ宜イトカ惡イトカ云フコトニ付
テ御答ニナルノガママ當然デヤナイカ、昨
日ハ少年法ノ關係ニ付テ、或ハ感化法ノ精
神ニ付テ御話ガゴザイマシタ、今日ノ大河
内子爵ニ對スル御答ニ依リマスト感化法ノ
精神ニ違背ヲスル、斯ウ云フヤウナ御話デア
リマシタ、何時ノ間ニカ内務大臣ニ御變ハ
リニナツタヤウニ考ヘラレマス、何時御變リ
ニナツタカ分カリマセヌガ、内容ハサウ云フ
風ニナツテ居ル、寧ロ感化法ノ精神ニ反スル
ト云フ問題ナラバ内務省方所管デアル、司
法省ノ所管デナイ、尤モ國務大臣トシテ政
府ヲ代表スルノ御答デアレ別デアリマス
ガ、ドウモ今日ハサウデナイヤウニ見エル、
從テ司法省ニ御關係ノナイコトニ付キマシ
テハ是ハ寧ロ内務大臣ノ御出席ニ依テ審
議スルノガ私ハ當然ダト思フ、内務省ノ政
府委員ノ言ハレルコトニ依リマシテ審議ヲ
スルノガ當然デアッテ、司法大臣ノ御話ニナ
ルコトハ少シドウモ御門違ヒデヤナイカト
思フノデアリマスカラ、ドウカ委員長ニ於

カレマンシテハサウ云フ意味ニ於キマシテ、
少年法ニ關係ノアルコトナラバ別デアリマ
スガ、サウデナイ點ニ付キマシテハ内務省
ノ意見ニ依フテ此審議ヲ進メルト云フコト
ニ一ツ特ニ御計ヒヲ御願ヒシタイト思ヒ
マス

○岡田文次君 今ノ松村君ノ御質問ハ續イ
テ何カ……

○委員長(侯爵大久保利武君) 松村君宣シ
ウゴザイマスカ

○松村義一君 宜シウゴザイマス

○委員長(侯爵大久保利武君) 岡田君宣シ
ウゴザイマス

○岡田文次君 内務省ノ方ニ御伺ヒシマス
ガ、只今頂戴シマシタ此改正感化法案要綱
シテハ只今御話ノ社會事業調査會ノ決議ニ
基キマシテ各種ノ事項ニ付テ折角調査ヲ致
シテ居リマス、唯併ナガラマダ成案ヲ得マ
セヌノト、一つハ財政關係モアリマシテ是
ガ提案ヲスル迄ニ至ラテ居リマセヌ次第デ
アリマス

○岡田文次君 今御話デ一應了解シマシタ
ガ、唯先程松村委員カラ御話ガアツタヤ
ノハ、此社會事業調査會ト云フノハ内務省
デ御設ケニナツタ調査會デアリマスカ

○政府委員(丹羽七郎君) 内務省ニアリマ
ス

ト云フ昭和二年六月十八日第三回社會事業
調査會ニ於テ決議セラレタ此要綱ト云フモ
ガ、ドウモ今日ハサウデナイヤウニ見エル、
居ルニ拘ラズ、昭和二年ト言ヘバ、今日迄
可ナリノ歲月ヲ經テ居リマスガ、唯是ダケ
ノ要綱ガ出來テ居ルノニ、唯成案ガ出來ナ
カタト云フノデハ、餘リニ單純ナ御答ノヤ
ウニ、相當急イデオイデノヤウニ思ハレテ
ウカ

○岡田文次君 少年教護法案ガ成立シマセヌ場合ニ於キマシテハ、尙ホ政
府ト致シマシテハ、イヤ内務省ト致シマシ
テハ、今日ノ事情カラ致シマシテ、精々立
案ヲ急イデ成案ヲ得タイ考ヲ持テ居リマ
ス

○岡田文次君 繕イテ御伺ヒシマスガ、之
ニ依リマスト昭和二年六月ニ此調査要綱ガ
出來テ居ルノデアリマス、尙ホ又大體感化
法ノ改正ト云フコトハ必要ヲ御認メニナリ、
又相當急イデオイデノヤウニ思ハレルノデ
アリニナラナカツタノデセウカ、言葉ヲ換
ヘテ申シマスト、司法省トノ御相談ガ調ハ
ス

○岡田文次君 政府ト致シマシテハ今回、只
今議題ニナツテ居ル教護法案、少年教護法

案ノ成立ヲ熱心ニ御希望ニナッテ居ルノデ

アザマスカ、ソレヲ伺ヒタイ

○政府委員(丹羽七郎君) 政府トシテ本案

ノ成立スルヲ希望スルカドウカト云フ御尋

デアリマシテ、政府トシテハチヨント私カ

ラハ御答ヘ申上ゲ難イト思ヒマスガ、内務

省ノ關係カラ申シマスルト、大體社會事業

調査會デ決メラレタ事柄ガ含ンデ居リマス

ルモノデ、大體適當ナ案ダト思テ居リマス

ノデ、是ガ出來ルト云フナラバ、是デ尙ホ

缺陷ガアルニシテモ結構デハナイカ、斯

ウ云フヤウニ内務省トシテハ考ヘテ居リマ

スケレドモ、政府全體トシテノ御答ハ茲ニ

留保シテ置キタイト思ヒマス

○岡田文次君 先程司法大臣ノ御話ニ依リ

マスト、大體本案ハマダ練レテ居ナイト云

フ御話ノヤウニ承ハリマシタガ、色ミ條文

ノ關係其他若クハ先程御話ノ民法トノ關係

等ニ於テ尙ホ考究スペキ餘地ガアルト云フ

御話ノヤウニ承ハリマシタガ、此點ニ於テ

ハ内務省トシテハドウ云フ御意見デアリマ

スカ、本案ハ此儘通過シテ別ニ差支ナイ尙

ホ考究スペキ餘地ガアル、練レテ居ナイ點

ガアルト云フヤウナ思召ガアルデセウカ、ソレ

ソレトモマア本案ノ儘通過ニナッテ差支ナ

イト御思ヒニナルデゴザイマセウカ、ソレ

ハ如何デスカ

○政府委員(丹羽七郎君) 内務省ノ關シマ

スル限りニ於キマシテハ、此案ガ成立シテ

大體差支ナイノデアリマス、唯完璧ヲ期ス

ルナラバマグダ色ミアルカトモ思ヒマス、

政府ニ於テモ別ニ調査ヲ致シテ居ルヤウ

ナ譯デアリマス、併シ政府案デモ完璧ト

云フコトハ中ミムヅカシイノデアリマシ

テ、要スルニ所謂程度ノ問題デアルト思

ヒマス、又今ノ親族、相續等ノ法制等ノ關

係ニ於キマシテハ、大體此少年救護法案ヲ

見マスルト、現行法ノ通リニ大體ナッテ居

ルノデアリマシテ、先づ必要ガアレバ現行

法デモ改正シナケレバナラヌ譯デアリマス

カラ、少年救護法案ニモ必要ガアレバ又將

來改正スルト云フコトモ起ルカトモ思フノデ

アリマスルガ、今ノ親族、相續等ノ關係ニ

於キマシテハ、大體現行法ノ通リノ精神ヲ

取テ居リマシテ、唯院外收容ヲスルト云フ

ヤウナコトデ、多少處分ノ範圍ヲ擴メテ居

リマスルケレドモ、民法トノ關係ニ於キマ

シテハ、要スルニ現在ノ感化法ノ程度ノコ

トヲ踏襲シテ居ルモノト考ヘテ居リマス、

其點ニ於テハ現在通リデアルカラシテ、別

段今直ニ之ヲドウスルト云フ特別ナル成案

ガナケレバ此儘デ差支ナイ、斯様ニ考ヘテ

居ル次第デアリマス

○岡田文二君 御話デ分リマシタガ、極ク

些細ナコトデアリマスケレドモ、先程司法

保護トカ、監督トカ云フヤウナ場合ノヤウ

ニ文字ヲ使ヒ分ケテアルノデアリマセウ

カ、是ハ自分ガ自ラ調査スベキデアリマス

ケレドモ、序デナガラ念ノ爲メ御伺シタイ

ト末項ノ方ニ「少年教護委員ノ監督ニ付ス

ルコトヲ得」之ヲ保護ト云フ文字ニシタラ

幾ラカ宜クナリハセヌカト云フヤウナ御話

ガアリマシタガ、今ノ保護ト云フ文字トカ、

監督ト云フヤウナ文字ニハ無論意味ガ違フ

コトハ申ス迄モアリマセヌガ、現在ノ感化

法等ニ於テ、ソレ等ノ用語ノ區別ガハッキ

リシテ居ルノデアリマセウカ、例ヘバ第十

條ニ持テ行ッテ、是ハ少シマア意味ガ違ヒ

マセウケレドモ、「地方長官必要アリト認ム

ルトキハ少年教護院ヲ退院シタル者ニ對シ

保護監督ヲ行フベシ」、此場合ニ於テハ保護

云フヤウナ御話デアリマシテ、是ハ衆議院

ノ提案デアリマスカラ、保護監督ト書イテ

アルノトドレダケノ差異ガアルカト云フコ

トニ付テハ直ニ明瞭ニ御答ヘ出來難イト思

ヒマスケレドモ、唯少年教護委員ノ權限等

ニ付キマシテハ、勅令ヲ以テ定ムルコトニ

相成リマス、從ヒマシテ現在ノ私權ヲ尊重

シテ其勅令ニ定メラルベキモノデアラウ、

斯ウ考ヘテ居ル次第デアリマス

○岡喜七郎君 内務大臣ガ御出席ガナイコ

トヲ甚ダ遺憾ニ考ヘマスルガ、御病氣デア

レバ已ムヲ得ナイコトト思ヒマス、前々回

以來承ハリマシテ居リマスト、大體内務省

フヤウナ御話ガゴザイマシタカラ申上ゲル

ノデアリマスガ、何カ現在ノ感化法ニ於テ

保護トカ、監督トカ云フヤウナ場合ノヤウ

ニ文字ヲ使ヒ分ケテアルノデアリマセウ

カ、是ハ自分ガ自ラ調査スベキデアリマス

ケレドモ、序デナガラ念ノ爲メ御伺シタイ

ト思ヒマス

○政府委員(丹羽七郎君) 今御話ノ此第八

條ノ二項ノ少年教護委員ノ監督ト云フコ

ト、ソレカラ第十條ノ地方長官ガ退院者ニ

對シ保護監督ヲスルト云フ事柄ハ、是ハ新

シク入リマシタ事柄デアリマス、唯保護監

督ト書イタリ、片方ハ監督ト書イテアルト

云フヤウナ御話デアリマシテ、是ハ衆議院

ノ提案デアリマスカラ、保護監督ト書イテ

アルノトドレダケノ差異ガアルカト云フコ

トニ付テハ直ニ明瞭ニ御答ヘ出來難イト思

ヒマスケレドモ、唯少年教護委員ノ權限等

ニ付キマシテハ、勅令ヲ以テ定ムルコトニ

相成リマス、從ヒマシテ現在ノ私權ヲ尊重

シテ其勅令ニ定メラルベキモノデアラウ、

斯ウ考ヘテ居ル次第デアリマス

○岡喜七郎君 内務大臣ガ御出席ガナイコ

トヲ甚ダ遺憾ニ考ヘマスルガ、御病氣デア

レバ已ムヲ得ナイコトト思ヒマス、前々回

以來承ハリマシテ居リマスト、大體内務省

フヤウナ御話ガゴザイマシタカラ申上ゲル

ノデアリマスガ、何カ現在ノ感化法ニ於テ

保護トカ、監督トカ云フヤウナ場合ノヤウ

ニ文字ヲ使ヒ分ケテアルノデアリマセウ

カ、是ハ自分ガ自ラ調査スベキデアリマス

ケレドモ、序デナガラ念ノ爲メ御伺シタイ

ト思ヒマス

ノ政府委員ニ於カレテハ殆ド此衆議院提出
トナラバ多少ナリトモ進歩シタ此法案ニ變
ヘタイト云フコトハ、モウ明瞭ニ御説明デ
了解出来ルト私ハ拜聽スルノデアリマス、
私共モ斯ウ云フ法案ハ、國家ノ今日ノ現狀
ニ於テ少シデモ改善ガ出來ルナラバ、是非
トモ法案ニシタイト云フ、一片國ヲ憂フル
爲ニ此意見ヲ申シ述べタイト思フノデアリ
マス、此案ガ衆議院デ議セラレマシタノ
ハ、貴族院ニ配付ニナリマシタノガ三月九
日、思フニ二月ノ中デアラウト思フ、主ト
シテ感化院法ハ内務省ノ御主管ノコトデア
リマス、一步タリトモ進ンダル案ガ提出ニ
ナリマシタ場合ニ於テハ、司法省トモ御協
議ヲ經ラレマシテ、成ルベク完全ナ案ニナ
ルヤウニ進ンデ行ッテ、何故モウチット御勵
精ニナラナカツタモノデアルカ、又假リニ衆
議院カラ送付ニナツタ後ト雖モ、二十日バ
カリノ日子ノアルコトデアリマス、既ニ今
岡田君カラ御話ニナツタヤウニ、改正案ナド
モ八年以前ニモ御調べニナツテ居ル、其會
テハ餘程御話合ハ進ンデ居ルモノデアラウ
ト思フ、斯ウ云フ法案ガ出タ、内務省トシ

テハ少シデモ良イ法案デアルカラドウル
ンタイ、司法當局ニ於テモ若シ修正スル
ナリ何ナリスルトカシテ、ドウニカシ
テ成案ヲ得タイト思フナラ、左様ナ一體
協議ガ内務省ト司法省ニ遂ゲラレナケレバ
ナラナカツタ筈ト私ハ考ヘルノデアリマス
ガ、ソレハドウ云フ御運ビニナツタデアリ
マセウカ、或ハ事務御多用デサウ云フ暇ガ
ナカツタノアルカ知レマセヌガ、ソレハ甚
ダ國事ニ私ハ冷淡ナコトデアラウト思フ、殊
ニ御主管ノ省トシテハソンナ大切ナモノヲ、
コンナ好イ機會ガアルノニ、マア一口デ言
ヘバ抛テ置カレタト云フコトハ、誠ニ私ハ
遺憾ニ考ヘルノデアリマス、内務省トシテ
ハ最モ是ハ御急ギデモアルシ、最モ御贊成
ノコトデアラウト思フ、昨日以來司法大臣
ノ御意見ヲ承、テ見ルト、色ニナ點ニ御意見
ガアラレルヤウデアリマスガ、最モ相當ナ
修正ヲ加ヘ、若クハ明瞭ニシタナラバ、假
ニ完全ナモノデナイデハアリマセウケレド
モ、今日ヨリ優タモノナラバ、一時是非トモ
忍ンデモ同意ヲサレルヤウニ御協議ニナフ
テ、ナゼ政府ハ之ニ御同意ヲ爲サルト云フ
コトデ貴族院ニ廻ルヤウナ御取扱ニナラナ
カツタノデアリマセウカ、之ヲ一つドウ云フ
御運ビデアッタノカ、唯衆議院ノ案デアッタ

カラ可決シタラ貴族院へ行ッタラ貴族院デ
又ドウカスルダラウト云フヤウナ御考デ、
コツチニ唯送付サレルノヲ見テ居ラレタノ
デアリマスルカ、又送付サレタ後ニヘドウ
云フ一體御考デ居ラレタノデアルカ、私念
ノ爲ニ承ツテ置キタイ

イカト云フコトヲ非常ニ殘念ニ思ヒマス、御主管ノコトガ一步タリトモ改善サレルト、貴族院カラ出ヤウト、是非トモソレノ通ルコトニ御努メニナルノハ當然ノ御職責デヤナイカト實ハ考ヘルノデアリマス、併シ今承ハリマスレバ絶エズ協議ハシテ居タガ、其處迄纏ラナンダト言ハレマスレバ、ソレ以上ハ唯何ト申シマスルカ、水掛ノ話ニナリマスルカラ、私ハ是デ止メ、マスルケレドモ、併シ斯ウ云フ今日世相ニ對シテノコトヘ、私共ガ申スヨリハ社會局長官ノ如キハ最モ御精シイコトダラウト思フノデアリマス、實ニ憂慮ニ堪ヘヌト思フノ餘リ私共ハ出來得ルナラバ何トカ俄カ修正デモ、司法省ノ意ノアル所モ出來レバ御修正ニナリシテデモ之ヲ一ツ法案トシテ成立ツヤウニシタイ、成程經費ノ關係モアリマスルガ、是ハ御調ベニ依フテ見マスルトサウ大シタ經費デハナイ、殊ニ二十二億ノ豫算ヲナニヲシテ居ル國家ニ於テ、此非常時ニ於テ斯ウ云フ思想問題ノ大切ナコトニ其位ノ金ヲ支出サレルト云フコトハ左程司法省ニ於テハ御反對ノナイコトデナイカト思フ、是ナドモ一體御諮詢ニナフテ見タノカドウデア

ヤウナ心持ガスルノデアリマス

○大澤徳太郎君 私ノ申上ゲント欲シテ居

リマシタコトノ大半ハ既ニ今岡サンカラ御

話下サイマシタノデ、殆ド申上ゲル必要モ

ナイヤウナ譯デゴザイマスガ、唯一言御

伺ヒ旁、申上ゲタイト思ヒマスノハ、

本案ニ付キマシテ過日來段々政府ノ御

意見ヲ伺テ居ルノデゴザイマスルガ、

内務省ト大變ソコニ御意見ノ相違

ガアルヤウデ、サウ云フ事デゴザイマスト

我ミ委員ト致シマシテモ、一體此法案ノ取

扱ガ誠ニムヅカシイ譯デアリマシテ、内務

省ノ御意見ニ從ハントスルト司法省ノ御意

見ニ背カナケレバナラズ、又司法省ノ意見

ニ賛成スレバ内務省ノ希望ニ副ハヌト云フ

ヤウナ譯デ、誠ニムヅカシイ立場ニ我ミハ

居ルヤウナ次第デゴザイマス、大體此現在

ノ感化法ト云フモノガ不十分デアッテ、是ハ

ドウニカシタ方ガ宜イト云フコトニ付テハ

兩省共御意見ハ合致シテ居ルヤウデアリマ

ス、又實際ニ此感化事業ニ從事シテ居リマ

スル方面ノ方々ノ意見モ、現在ノ感化法デ

ハ困ルカラ、何トカ之ヲ改良シテ貰ヒタイ

ト云フ聲ハ非常ニ熱心ナルモノガアルヤウ

ニ存ジマス、此法案ヲ見マスルト確ニ一步

現在ノ感化法ヨリハ進ンダモノト申シテ差

支ナイト思フ、色々昨日來司法大臣ノ御所

見ヲ伺ヒマスト、成程不備ノ點ハ少カラズ

有ルカモ存ジマスケレドモ、少クトモ相當

進歩シタモノト思フノデアリマス、假令此

際ト雖モ内務省ト司法省トノ間ニ能ク一つ

御話合ヲ御遂ゲ下サイマシテ、若シ何處カ

訂正ヲ要スルヤウナ箇條等ガゴザイマシタ

テ、此際修正ノ御意見デモ御出シ願ヒマシ

テ、何トカ是ガ圓滿ニ妥協ノ裡ニ此案ガ通

過シマスルヤウニナリマシタナラバ、我ミ

委員モ大ニヤリ宜イ譯デアリマシテ、私共

少クトモ此案ハ今日ノ時勢ニ、何トカ能ク

斯ウ云フ案ノ成立ヲ希望イタスノデアリマ

スカラ、モウ一度其點ニ付キマシテ内務省

ナリ司法省ナリノ御意見ヲ伺ヒタイト思ヒ

マス

マシタカラ其御積リデドウカ……

午後三時十九分速記開始

○委員長(侯爵大久保利武君) 速記ヲ始メ

テ……ソレデハ懇談會ヲ閉デルコトニ致シ

マシテ、今日ハ是デ散會シマス、次ハ明日

ノ午後一時ニ開會スルコトニ致シマス

午後三時二十一分散會

出席者左ノ如シ

委員長 侯爵大久保利武君

副委員長 岡田 文次君

委員

子爵大河内輝耕君

菊池 喜七郎君

松村 義一君

恭三君

細田安兵衛君

大澤徳太郎君

國務大臣

司法大臣 小山 松吉君

政府委員

内務政務次官 齋藤 隆夫君

内務參與官 勝田 永吉君

内務省警保局長 松本 學君

社會局長官 丹羽 七郎君

司法省刑事局長 木村 尚達君

〔賛成〕ト呼者アリ

○委員長(侯爵大久保利武君) 皆サンニ御

諸リヲ致シマスガ、ドウデセウネ速記ヲ止

メテ、腹藏ナクモウ一遍能ク政府間ノ御相

談ヲ願ッテ、又各委員カラモ色ニ質問ヲ願ヒ

タイ

昭和八年三月二十四日印刷

昭和八年二月二十五日發行

貴族院事務局

印刷者 内閣印刷局